

Au Conseil fédéral, aux gouvernements cantonaux et aux instances éducatives concernées et aux médias nationaux

24 avril 2025. Prise de position du Forum du bilinguisme, du Forum Helveticum, d'Helvetia Latina et de Coscienza Svizzera relative au maintien de l'enseignement précoce des langues.

L'enseignement des langues nationales et étrangères au niveau primaire est un sujet qui fait régulièrement l'objet de controverses. Actuellement, différentes initiatives sont en cours dans des cantons alémaniques qui visent à réévaluer le bien-fondé de l'enseignement du français au degré primaire.

Nos quatre organisations, engagées pour la promotion du plurilinguisme en Suisse, demandent par la présente le maintien de l'enseignement d'une deuxième langue nationale au degré primaire dans l'ensemble des cantons suisses. En cela, nous nous appuyons sur le document de synthèse ci-joint «Enseignement des langues: deux langues étrangères dès le degré primaire», basé sur l'état actuel des connaissances en la matière.

S'agissant en particulier de la question de l'enseignement du français en Suisse alémanique, nous aimerions mettre en valeur les arguments suivants :

COHESION - Le français est la langue nationale de près d'un quart de la population suisse. Son apprentissage est essentiel non seulement pour la cohésion nationale et l'intégration interculturelle, mais également pour la prospérité économique de notre pays. La remise en cause récurrente de son enseignement par différents cantons alémaniques constitue une menace pour l'équilibre linguistique et la stabilité de la Confédération.

Nous rappelons que l'apprentissage du français en primaire est conforme au concordat HarmoS, qui stipule que deux langues étrangères, dont une langue nationale, doivent être enseignées dès l'école primaire. Son enseignement contribue à renforcer les liens entre les différentes régions du pays et prépare les jeunes à un avenir professionnel dans un environnement bilingue et multiculturel.

VALEUR ECONOMIQUE - En Suisse alémanique, l'utilisation du français dans un cadre professionnel est associée à une augmentation des revenus de plus de 15%. De plus, la France est un partenaire commercial majeur pour la Suisse. En 2022, les échanges commerciaux entre les deux pays ont atteint une valeur totale de 36,2 milliards de francs suisses, plaçant la France au cinquième rang des partenaires commerciaux de la Suisse, derrière l'Allemagne, les États-Unis, l'Italie et la Chine.

En outre, avec plus de 320 millions de locutrices et locuteurs, le français est la 5e langue la plus parlée au monde après le mandarin, l'anglais, l'espagnol et l'arabe.

MOTIVATION - L'apprentissage des langues dès le plus jeune âge facilite l'acquisition naturelle de la prononciation et de la structure grammaticale. De nombreuses études scientifiques démontrent que débiter plus tôt l'apprentissage d'une langue augmente les chances de maîtrise à long terme. Reporter l'enseignement du français au secondaire risque d'augmenter la charge de travail des élèves à un moment où ils sont déjà confrontés à de nouvelles matières et à des choix d'orientation cruciaux. Cela pourrait entraîner une baisse de la motivation et de l'intérêt pour cette langue essentielle à la vie professionnelle et sociale en Suisse.

Au vu de ce qui précède, le Forum du bilinguisme, le Forum Helveticum, Helvetia Latina et Coscienza Svizzera demandent instamment :

1. **De maintenir obligatoirement l'enseignement de deux langues étrangères dont une langue nationale** dès l'école primaire dans tous les cantons suisses.
2. **De suivre les recommandations des experts en la matière** en particulier en renforçant l'enseignement axé sur la communication et adapté à l'âge des élèves, en développant l'enseignement bilingue et les activités **de découverte culturelle et d'échanges linguistiques entre les régions suisses** dès le primaire.
3. **D'encourager une implication accrue des Hautes écoles pédagogiques** pour former des enseignants inspirants et renforcer leurs compétences linguistiques.

**ENSEMBLE, FAISONS VIVRE NOS LANGUES NATIONALES ET DÉVELOPPONS
LE PLURILINGUISME EN SUISSE !**

*Depuis près de 30 ans, le **Forum du bilinguisme**, fondation créée à Bienne, a pour objectif la promotion du bi- et plurilinguisme dans un contexte suisse. Au moyen d'outils concrets et d'études pratiques, il vise à favoriser la compréhension entre les communautés linguistiques, à promouvoir la coexistence harmonieuse du français et de l'allemand, et à valoriser le bilinguisme comme un atout culturel et économique.*

*Fondé en 1968, le **Forum Helveticum** œuvre en faveur de la compréhension dans la société, la politique, l'économie et la culture. Il s'engage en particulier en faveur de la compréhension entre les communautés linguistiques en Suisse et de la cohésion nationale. Il assume dans ces domaines des tâches d'information, de conseil, de sensibilisation et de réseautage.*



***Helvetia Latina** s'engage depuis 1980 pour le renforcement de la compréhension mutuelle et des relations entre les communautés linguistiques nationales. L'association a également pour objectif la promotion du plurilinguisme et d'une représentation adéquate des différentes communautés linguistiques au sein de l'Administration fédérale.*

*Fondée en 1948, **Coscienza Svizzera** mène des activités de médiation culturelle, avec des études approfondies, organise des événements et des présentations sur des sujets d'actualité liés à la démocratie, au fédéralisme et à la cohésion sociale et nationale. La promotion du multilinguisme et de l'italianisme au niveau national, ainsi que les activités d'intercompréhension, en particulier entre les jeunes de différentes régions, langues et cultures, ont toujours fait partie de ses priorités.*

Contacts :

Pour le Forum du bilinguisme : Virginie Borel, directrice, virginie.borel@bilinguisme.ch – 078 661 89 75

Pour le Forum Helveticum : Mélanie Girardet, directrice, girardet@forum-helveticum.ch

Pour Helvetia Latina : Laurent Wehrli, président, laurent.wehrli@parl.ch – 079 221 80 62

Pour Coscienza Svizzera: Verio Pini, président, verio-pini@bluewin.ch - 079 604 73 70